

2° L'association, dont l'arme fut l'Institut Canadien.

3° Le parlement, en poussant dans l'enceinte législative les 13 de 1854.

“ Voilà ce qui fut fait, voilà le noyau dont découle le parti libéral, du général au caporal, du premier arrivé M. Laurier au dernier accepté M. Tarte.

“ Nous citerons une autre fois le programme qui est la tunique de Nessus dont M. Laurier ne peut se dégager sans renoncer au titre de libéral et qu'il supporte d'ailleurs avec aisance, car, né dans ces principes, il ne peut les renier aujourd'hui. Ce lait qu'il a sucé c'est la chair de sa chair, ce libéralisme anglais qu'il invoque pour le public comme un dérivatif, c'est le libéralisme de 1854, ne courbant la tête devant aucune puissance sur laquelle le sujet n'a pas le contrôle, et ne pouvant s'humilier devant aucune puissance spirituelle sur le terrain matériel; c'est le positivisme, c'est Papineau retour de France.

“ L'école de 1854, par exemple, n'y mit pas d'hypocrisie.

“ Elle fut logique et admit avec toutes ses conséquences la nécessité d'écraser le clergé pour faire triompher son programme.

“ Aujourd'hui le programme est le même, mais on tente de le faire passer sous la robe du clergé, et voilà ce qui nous révolte.

“ L'heure des calculs arrivait.

“ Nous sommes sûrs des opinions de nos chefs; eussions-nous des doutes, les discours qui depuis huit jours se prononcent à Ottawa suffiraient à nous prouver qu'au fond nous sommes avec eux en communauté d'idées. La lutte de Champlain est un indice, les relations du gouvernement et du clergé le démontrent fatalement; mais les uns manquent de bravoure si les autres, nous peut-être, manquent de discrétion.

“ En 1877 Laurier vint.

“ Tous les vieux chefs fatigués avaient disparu, les uns étaient morts, les autres casés comme les Dorion.

“ Laurier incarna la nouvelle tactique.

“ Nous ne lui ferons pas l'injure de croire qu'il ait renié une seule de ses convictions libérales, mais il prit une ligne nouvelle qu'il suit encore sans que les progrès qu'il accomplit en soient pour cela moins réels.

“ Dès son premier discours, en 1877, il jeta du lest pour se débarrasser des questions gênantes et il affecta de ne plus parler du vieux programme, mais, Dieu merci, suivant le mot de